

Fecha: 02-02-2026  
Medio: El Divisadero  
Supl. : El Divisadero  
Tipo: Columnas de Opinión  
Título: **Columnas de Opinión: Migración y control fronterizo: una responsabilidad que se fortalece en Aysén**

Pág. : 5  
Cm2: 197,5  
VPE: \$ 274.290

Tiraje: 2.600  
Lectoría: 7.800  
Favorabilidad:  No Definida

## Opinión

Subprefecto René  
Retamal Quintanilla



*Jefe del Departamento de Migraciones  
y Policía Internacional de la Policía de  
Investigaciones de Chile*

### Migración y control fronterizo: una responsabilidad que se fortalece en Aysén

La Región de Aysén posee una condición geográfica única en el país. Su extensa frontera, sus pasos habilitados y su conectividad internacional convierten al territorio en un espacio donde la migración no es un fenómeno abstracto, sino una realidad cotidiana que exige presencia, profesionalismo y control permanente del Estado. Durante el año 2025, esta realidad quedó reflejada en las cifras; más de 350 mil ingresos y salidas de personas fueron registradas en la región, confirmando una alta carga operativa sostenida para los servicios encargados del control fronterizo.

Este volumen de tránsito, lejos de representar una situación de desborde, demuestra que Aysén enfrenta un flujo migratorio estable y ordenado, caracterizado mayoritariamente por movimientos de tránsito, tanto de ciudadanos nacionales como extranjeros. El desafío no radica en la magnitud del fenómeno, sino en su correcta gestión, con controles eficientes, fiscalizaciones focalizadas y un estricto apego a la normativa vigente.

El análisis comparativo de los últimos años evidencia que el comportamiento migratorio regional se mantiene relativamente constante, aunque con variaciones territoriales que obligan a una planificación dinámica. Algunos pasos fronterizos concentran históricamente el mayor volumen de tránsito, mientras otros han experimentado un aumento sostenido, lo que requiere adaptar recursos humanos y operativos para asegurar un control eficaz y oportuno, acorde a las particularidades del territorio.

En este contexto, resulta relevante la reciente incorporación de diez nuevos Agentes Policiales destinados al área de Migraciones y Policía Internacional en la Región de Aysén. Se trata de funcionarios con vasta experiencia, provenientes del Aeropuerto Internacional de Santiago, uno de los principales puntos de control migratorio del país, donde el rigor, la rapidez y la precisión en los procedimientos son esenciales.

La llegada de estos agentes no solo refuerza la dotación regional, sino que aporta un valioso capital humano, con conocimientos técnicos y operativos adquiridos en escenarios de alta complejidad. Su experiencia permitirá fortalecer los procesos de fiscalización, optimizar los tiempos de respuesta y consolidar estándares de control acordes a las exigencias actuales del fenómeno migratorio.

Durante el año 2025, las fiscalizaciones realizadas en la región evidencian un enfoque profesional y focalizado, con resultados concretos, reflejados en denuncias efectivas y en la aplicación proporcional de las medidas que establece la ley.

La migración es un fenómeno complejo que debe ser abordado con equilibrio, firmeza y humanidad. En la Región de Aysén, la Policía de Investigaciones de Chile continuará cumpliendo su rol con convicción y compromiso, fortaleciendo sus capacidades y adaptándose a los desafíos que impone el territorio, en beneficio de la seguridad y del orden público regional. Este fortalecimiento institucional responde a una visión estratégica de largo plazo, orientada a anticipar escenarios, mejorar la coordinación interagencial y garantizar que el control migratorio se ejerza con responsabilidad, transparencia y respeto a los derechos humanos, reafirmando la presencia del Estado en una de las zonas más australes del país. De esta forma, se refuerza la confianza ciudadana y se fortalece el rol de la PDI en el resguardo fronterizo. Todo ello en estricto apego a la ley vigente.